
去年施政報告
提出要建立大宗商

品交易生態圈，財政司司長陳茂波昨日出席倫敦
金屬交易所（LME）亞洲金屬研討會時表示，合
資格大宗商品貿易活動半稅優惠，將於年底會向
立法會提交條例草案。

港交所（00388）行政總裁陳翊庭認為，香
港作為LME許可交割點，有助減低物流成本，未
來將持續推動商品生態圈，增強香港作為國際金
融中心的韌性。
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大宗商品交易享半稅 年底提交草案
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瞄準全球有色金屬需求 強化港金融中心韌性

【大公報訊】銀聯國際宣布，為強化
組織保障和管理支持，決定對公司組織架
構進行調整，成立港澳台大區，負責港、
澳、台市場業務拓展，並同步籌建澳門市
場辦公室，大區總部設在香港。銀聯國際
港澳台大區副總裁李兆豐表示，現時銀聯
於香港信用卡市場的滲透率約70%，仍未
做到一人一卡，有很大增長空間。未來將
加強推廣，希望未來2至3年做到一人一
卡，成為港人首選品牌之一。

加大信用卡推廣 冀成港人首選
李兆豐表示，成立大區之後，通過優

化組織架構和人員配置，有助於提高跨區
域管理效率，同時推動本地化業務進一步
發展。他透露，目前香港幾乎所有ATM和
POS終端均可使用銀聯卡，香港流通卡量
超過2400萬張，按香港人口計算，人均持
有3張銀聯卡，其中提款卡市場佔有率逾
90%。

不過，李兆豐坦言，銀聯信用卡市場

有別其他公司，本地消費比重約50%，港
人多於特定場景才使用，如北上或海外旅
遊簽賬，未來會加大推廣力度，希望成為
港人首選信用卡。

被問到本港零售消費疲弱，他坦言本
地零售持續下滑，加上近年港匯受到美元
走強影響，導致本地商品價格，尤其是奢
侈品價格優勢不明顯，令旅遊零售優勢收
窄。另一方面，疫情前後內地持卡人交易
出現變化，例如大額商戶交易頻率下降、
日常生活類商戶交易頻率上升，符合內地
遊客由購物式旅遊轉為體驗式旅遊的趨
勢。不過，教育／學校類商戶交易金額上
升近10倍，反映來港留學愈來愈受到內地
歡迎。

雖然面對挑戰，但李兆豐指仍有不少
新機遇，如香港居民出入境日益頻繁，港
車北上政策推動融合，深港居住、工作分
離的通勤式融合更趨普遍。事實上，他透
露，今年首季本港銀聯信用卡消費金額有
雙位數增長，其中有逾兩成來自內地，香

港本地消費約佔一半，網上交易佔逾三
成，而其他旅遊城市佔約5%。

港銀聯卡內地消費增五成
李兆豐續稱，今年五一長假日均訪港

內地遊客18.4萬人次，較農曆新年增加
23%，其間內地銀聯卡日均線下交易金額
較農曆新年增長近50%，其中醫療、煙酒
類以及個別珠寶鐘錶、奢侈品商戶交易更
加倍增，顯示內地遊客消費力出現反彈。
而期內港人北上人次與農曆新年相若，其
間香港銀聯卡在內地日均交易金額同樣顯
著增加，較農曆新年增長超過50%，顯示
港人北上消費熱潮持續。

至於留港消費出現樂觀的趨勢，李兆
豐透露，其間本地銀聯卡線下交易較農曆
新年增加近50%，其中百貨及珠寶類商戶
增幅尤其顯著。

外遊方面，中國澳門、中國台灣、韓
國及泰國等市場表現較理想，交易較農曆
新年增加35%至60%。

銀聯成立港澳台大區 總部設港

【大公報訊】港股今年以來成交暢旺，新股市場活躍，
帶動中銀香港（02388）財富管理收入增長。中銀香港個金
產品總經理周國昌透露，該行首季財富管理業務淨服務費及
佣金收入按年上升34.7%，基金、債券及外匯交易全線增
長。隨着150隻新股排隊上市，該行推出 「抽股易」 線上平
台，他透露，單是寧德時代（03750）就吸引數萬客戶申
購，帶動證券業務活躍客戶增長，料全年IPO市場回暖將進
一步提升中間業務收入。

周國昌續稱，今年首4個月新開戶數目按年升八成，當
中高端客戶及年輕客戶為主要推動力。他又指，在低息環境
下，加上金融市場波動，客戶對固定收益產品需求大增，如
存款證、債券基金、貨幣市場基金及保險產品等。

中銀人壽加碼拓跨境養老服務
保險業務方面，中銀人壽執行總裁鄧子平表示，配合大

灣區機遇，中銀人壽正構建跨境養老服務生態圈， 「旅．心
活」 現階段聚焦9個大灣區城市（除香港及澳門外）以及9個
內地其他宜居城市，共18大旅居基地，今年將新增東南亞及
日本等熱門旅居地點；中長期探索 「居家養老」 及跨境醫療
合作，擬引入高性價比內地養老社區資源。他指，香港醫療
成本高企，需通過跨境協作降低保障成本，正與內地合作夥
伴商討合作。

為應對市場機遇，周國昌表示，中銀香港計劃加強前線
團隊建設，重點擴充零售及私人銀行客戶經理，同步提升數
碼化服務能力。保險業務方面，鄧子平稱，將增加科技與人
力資源投入，以支持跨境服務拓展需求。

中
銀
財
富
管
理
收
入
增

新
開
戶
多
八
成

數看五一長假消費
•內地銀聯卡日均線下交易金額較農曆新年增長近50%

•香港銀聯卡在內地日均交易金額較農曆新年增長超過
50%

•本地銀聯卡線下交易較農曆新年增加近50%，其中百貨
及珠寶類商戶增幅顯著

•港人外遊方面，中國澳門、中國台灣、韓國、泰國等市
場表現較理想，交易較農曆新年增加35%至60%
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陳茂波表示，今年1月香港獲LME納入全球倉庫網絡
內許可交付地點，使倉儲設施更接近內地工業中心和消費
中心，目前已獲認可的7個倉庫，最快今年7月起陸續投入
營運。特區政府會繼續推動相關發展，計劃為合資格大宗
商品交易活動提供半稅優惠，預計年底向立法會提交條例
草案。陳茂波今年2月曾預計，2026年上半年才會向立法
會提交條例草案，意味政策有可能比早前預期更早落實。

陳茂波：產業轉型 帶動新能源金屬
陳茂波強調，即使全球地緣經濟碎片化，香港在 「一

國兩制」 框架下，是全球唯一能夠同時享有作為中國一部
分的獨特雙重優勢，同時又保持國際上最開放、最透明、
最全球化的經濟體系，並按照最佳國際標準運作。香港作
為自由港，零進口關稅，貨物、資本和清關信息流動不受
限制，與大灣區以及更廣闊的內地和亞洲市場無縫銜接，
物流和海運網絡達到世界一流水平，獨特的優勢令香港能
把握市場增長所帶來的機遇。

此外，陳茂波指出，過去一年全球有色金屬市場持續
呈現強勁勢頭。去年儘管不同金屬走勢不同，LME整體
交易量達1.78億手，按年增長20%，特別是鎳和鈷等新
能源金屬顯著增長，反映在推動全球產業轉型和技術進步
方面的重要性。

他又提到，內地作為有色金屬的主要生產國和消費
國，仍然是這一領域的關鍵力量。2024年，內地有色金
屬貿易額超過3680億美元，增長11%。在強而有力的政
策支持，以及對新能源和高科技產業的持續投資下，市場
普遍預期未來幾年對金屬的需求將會進一步加速。香港具
有獨特優勢，能夠利用這一成長勢頭，成為該產業發展的
中心平台。

陳翊庭：港為LME交割點 助降成本
另外，陳翊庭在同一場合表示，內地決心減碳，大幅

增加對相關金屬的需求，相信香港作為LME許可交割
點，可加強內地實物金屬市場與LME國際定價的聯繫，
創造更多市場套戥機會，減低物流成本。

陳翊庭認為，雖然貿易和地緣政治波動，但也充滿機
遇，LME的交易從去年開始增長，並預計今年將繼續保
持升勢。她強調，未來將持續推動有關商品生態圈，進一
步增強香港作為國際金融中心的韌性。此外，近日上市的
寧德時代（03750）成為今年以來全球最大IPO，反映寧
德時代作為先進電池技術領導者，金屬在引領全球綠色轉
型中發揮作用。

LME：多家營運商冀在港建倉 更快輸往內地
港交所（00388）旗下倫敦

金屬交易所（LME）將於7月15日
起，在港新增3個許可倉在香港經

營，數目由原來4個增至7個，LME行政總裁張
柏廉表示，陸續有更多營運商希望在香港建設
倉庫。另外，LME不斷搜羅 「可持續金屬」 ，
以配合投資者對可持續發展的要求。

LME的金屬期貨合約一大特色是容許買
賣雙方實物交收，雖然不自行營運倉儲網絡，
但在全球有逾460個認可倉庫，供買賣雙方使
用。LME在港的許可倉庫分別屬於5家營運
商，新增的3個倉庫，一個由C.Steinweg
Asia營運，合作夥伴為豐豪供應鏈（香港），
倉庫位於元朗流浮山路。另外兩個由Access
World Logistics （Singapore） Pte. Ltd.營
運，分別位於流浮山路及青山公路米埔壟，合
作夥伴分別為豐豪供應鏈（香港）及運達物
流。3個新倉庫獲准存放鋁合金、原鋁、銅、
鎳、鉛、錫和鋅。

港交所2012年收購LME後，一直期望爭
取在內地建立倉儲網絡，張柏廉表示，內地對
金屬的需求持續增加，香港背靠內地，在港建
設倉庫能提高運輸效率，故陸續有更多的營運
商表示有興趣，不過建設或改造設施需時，預
期本港認可倉庫增加的速度會放慢。

張柏廉強調，雖然香港的倉庫租金及人工
相對較高，不少營運商也願意 「用金錢換取效

率」 。事實上，不少貴金屬例如鎳及錫也適合
在港儲存，但預期在港存放時間不長，會因應
內地需求而進出本港倉庫。被問及會否直接在
內地建設倉庫，張柏廉指，由於目前內地的政
策並不允許，若日後政策開放會認真考慮。

搜羅「可持續金屬」配合市場
此外，早前美國大幅調高關稅，但張柏廉

認為對LME的影響不太大。由於LME在全球
有完善的網絡，投資者及營運商早前已預期銅
或會被徵稅，因而及早將銅由亞洲運到美國，
以降低關稅帶來的衝擊。

近年可持續發展成為投資者的重要考慮之
一，為配合市場趨勢，張柏廉表示，近年LME
不斷搜羅一些 「可持續金屬」 ，以配合投資者
需求。而且在LME交易的金屬都會有 「LME
護照」 ，記錄了金屬的生產及採購方法，投資
者可從中了解這些金屬是否符合可持續發展的
要求。

物流企：多元方案配合實物交割
現時香港是倫敦金屬交易所

（LME）批准的交割地點。LME
業務發展副總裁張貝貝昨日於

LME亞洲金屬研討會的小組討論環節中，指中
國是金屬生產、消費及貿易大國，而香港是中
國內地市場的門戶，具有獨特優勢。

捷開依金屬物流首席執行官李晶指出，香
港的倉儲設施點背靠內地，能夠提供各種方式

的運輸，包括陸運、海運及鐵路，運輸模式亦
多種多樣，考驗香港倉庫的交倉及物流速度。

他介紹稱，公司注重大中華區尤其是內地
市場，有近20個點服務於大宗商品生態圈，打
通全物流鏈，香港為最近的交割點。有質疑香
港高成本如何令企業錄得盈利，李晶表示，高
成本並非壞事，公司將優化每個客戶定製的物
流方案，跟冶煉場及貿易商去做不同方案以配

合香港實物交割。

選擇倉庫交貨留意四因素
另外，雲南錫業股份黨委會委員、董事、

副總經理陳雄軍表示，選擇倉庫進行交貨需要
考慮四個因素，分別是管理規範、運費成本、
溝通操作的便捷度，以及與當地銀行互動投資
關係的加強。

地理
優勢

需求
強勁

▲張柏廉表示，香港背靠內地，在香港建設倉
庫能提高運輸效率。

言論重點
財政司司長 陳茂波

•合資格大宗商品貿易活動半稅優
惠，年底會向立法會提交條例草案

•香港在 「一國兩制」 下可按照最佳
國際標準運作，獨特優勢令香港能
把握市場增長所帶來的機遇

•預計未來數年全球金屬需求持續增
加，中國是市場關鍵力量

港交所行政總裁 陳翊庭

•香港作為LME許可交割點，可降低
物流成本

•未來將持續推動商品生態圈，增強
香港作為國際金融中心的韌性

•預計LME的交易量今年保持增長▲陳茂波表示，過去一年全球有色金屬市場持續呈現強勁勢頭。
▲陳翊庭表示，內地決心減碳，大
幅增加對相關金屬的需求。
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